

Libros

"El Fénix de los Hielos"

Nuevamente Sixto Bórquez nos entrega un libro, esta vez una pequeña novela, que tiene como motivo central una experiencia recogida durante su vida a bordo como oficial de la Armada. La trama resulta atractiva, aunque superponer espacios a través del decir de uno mismo persona que habría vivido los acontecimientos de ambos, es un recurso conocido. Otro ingrediente que confiere sabor a la narración es la incorporación de jerarcas nazis que al término de la guerra habrían escapado a los confines antárticos utilizando submarinos de última generación, los que prouios de una tecnología formidable habrían permitido al grupo subsistir veinte años.

El autor sostiene que el origen de la novela se encuentra en un hecho que efectivamente ocurrió durante una de sus navegaciones en el antiguo "Piloto Pardo", algo que nunca tuvo explicación científica, pero que el libro recoge y desarrolla, con las debidas licencias, para hacer un relato que se lee rápido y que entreteniente.

Pero si el público en general disfrutará este libro, otros lo encorbarán además completamente quedando a la realidad de la viúva a bordo de un buque de la Armada. Quienes han tenido esa experiencia entenderán la relación de amistad y respeto que puede formarse entre el comandante y su segundo, la camaradería de los oficiales jóvenes, la integración que se da en el puente de gobierno entre



quienes comparten uno mismo guardia, la posibilidad de comunicarse en forma breve y tacánica para la ejecución de las maniobras, donde la repetición y la precisión hace innecesarios instrucciones o consejos. Aunque no se lo haya propuesto, Sixto Bórquez nos entrega, como en segundo plano, una visión de la vida de ese grupo humano que cada año constituye la dotación en un buque de guerra, la que entre convivencias, estancias en puerto y navegaciones, permite que algunos de sus miembros consiguen una firme amistad que les acompañará toda la vida.

Muchas veces hemos sostenido la conveniencia de que, hombres de mar dan forma literaria a sus vivencias. No sólo rescatarán históricos originales o magníficas, sino que irán conformando, día a poco, una literatura del mar chileno. Estos autores suplirán carencias de técnicas literarias con la autenticidad de la experiencia propia, pero su esfuerzo constituye siempre un aporte y merece amplio apoyo y reconocimiento. Así lo entendió la Revista de Marinos, que tuvo a su cargo la breve y cuidada edición de estas primeras etiografías. Y así lo sabe el autor, que con ésta suma cuatro libros destinados a narrar experiencias de su vida de marino, lo que hace con la pretensión de contar a sus compañeros, pero también a los lectores del mundo civil, episodios registrados a bordo. Todas esas libros, y todos esas historias, van dando forma al copitítulo de la literatura naval, necesario para conformar una verdadera cultura marítima chilena.

G.G.T.

LA SEGUNDA, STGO. SUPL. NUESTRO MAR 23-A 605-2005 P.3

Nº 263 / 25 DE AGOSTO DE 2005

3

"El Fénix de los Hielos" [artículo] G.G.T.

Libros y documentos

AUTORÍA

G.G.T.

FECHA DE PUBLICACIÓN

2005

FORMATO

Artículo

DATOS DE PUBLICACIÓN

"El Fénix de los Hielos" [artículo] G.G.T. II.

FUENTE DE INFORMACIÓN

[Biblioteca Nacional Digital](#)

INSTITUCIÓN

Biblioteca Nacional

UBICACIÓN

Avenida Libertador Bernardo O'Higgins 651, Santiago, Región Metropolitana, Chile